

■ Finanzierung von arXiv

Die DFG übernimmt für 2011/2012 den deutschen Beitrag.

Mit über 100 000 korrespondierenden Autoren, 400 000 Nutzern und rund 30 Millionen Artikel-Downloads jährlich ist arXiv der weltweit führende Preprint-Server für die Physik. Ursprünglich war arXiv auf die Teilchenphysik spezialisiert. Inzwischen hat es sich in acht weiteren Teilgebieten bewährt, auch außerhalb der Physik, wie in Mathematik, „Computer Science“ und „Quantitative Biology“.¹⁾ Betrieben wird arXiv von der Cornell University Library, wo auch der arXiv-Gründer Paul Ginsparg arbeitet. Seit Anfang 2010 ist die Bibliothek bestrebt, weitere Finanzierungsquellen zu erschließen. Sie plant die Einführung eines neuen kooperativen Finanzierungsmodells²⁾ ab 2012/13 und wirbt in der Übergangszeit um finanzielle Beiträge.

Der Service soll für die Leser und Autoren auch in Zukunft kostenlos bleiben und entsprechend den Bedürfnissen der Wissenschaftler weiter entwickelt werden.

Mit einem Anteil von rund 14 Prozent an der Gesamtnutzung gehören deutsche Hochschulen und Forschungsinstitute der Max-Planck-Gesellschaft (MPG) und der Helmholtz-Gemeinschaft Deutscher Forschungszentren (HGF) weltweit zu den größten Nutzern von arXiv. 2010 wurde der Beitrag für die deutschen Universitäten durch die Technische Informationsbibliothek (TIB) und die von DESY koordinierte Helmholtz-Allianz „Physics at the Terascale“, in der die an Teilchenphysik bei höchsten Energien forschenden deutschen Universitäten zusammenarbeiten, finanziert. Für 2011 und 2012 übernimmt die DFG nun den Beitrag.

Gemeinsam mit der MPG und der HGF steht die TIB in engem

Kontakt mit der Cornell University Library, um sie bei der Entwicklung eines dauerhaften Geschäftsmodells zu unterstützen. Initiiert durch die DPG und unterstützt durch weitere Fachgesellschaften (Deutsche Mathematiker Vereinigung, Gesellschaft für Informatik, Astronomische Gesellschaft) wird die TIB im Rahmen eines DFG-geförderten Projekts die Finanzierung für die deutschen Hochschulen organisieren und ein Finanzierungsmodell entwickeln, das die Situation der deutschen Hochschulen berücksichtigt.

„arXiv ist für viele Wissenschaftler eine unentbehrliche Kommunikationsplattform. Mit ihrer Unterstützung setzt die deutsche Wissenschaftsgemeinde ein klares Zeichen“, betont Robert Klanner, DPG-Vorstandsmitglied für Zeitschriften.

Elke Brehm

1) R. Klanner, „Ein unverzichtbares Werkzeug“, Physik Journal, Juni 2010, S. 3

2) <http://arxiv.org/help/support/whitepaper>

USA

Schwerer Schlag für DUSEL

Die Zukunft des Deep Underground Science and Engineering Laboratory (DUSEL),¹⁾ das in der stillgelegten Homestake-Goldmine in Süd-Dakota gebaut werden sollte, ist ungewisser denn je. Das National Science Board, das Lenkungsgremium der National Science Foundation (NSF), hat es abgelehnt, die von der NSF beantragten zusätzlichen Gelder für die Entwicklung des Projekts zu bewilligen. Es sei inakzeptabel, dass die NSF allein die finanzielle Verantwortung für das 875 Millionen Dollar teure Vorhaben übernimmt.

Das Labor ist für Experimente bestimmt, die NSF und Department of Energy (DOE) gemeinsam oder voneinander unabhängig fördern. Das DOE finanziert ein Experiment zur Suche nach dem neutrinolosen doppelten Betazerfall sowie einen riesigen Detektor für das Long-Baseline Neutrino Experiment (LBNE). Dabei soll

vom 1300 Kilometer entfernten Fermilab ein Strahl von Myon-Neutrinos auf das Labor gerichtet werden, um deren Umwandlung in Elektron- und Tau-Neutrinos zu untersuchen. Dieses Experiment soll die wissenschaftliche Zukunft des Fermilabs nach dem Ende des Tevatrons sichern. Mit dem Neutrinodetektor, an dem auch die NSF finanziell beteiligt ist, will man zudem nach dem hypothetischen Protonenzerfall suchen. Außerdem fördert die NSF ein Experiment zur Suche nach Dunkler Materie sowie biologische, geologische und ingenieurwissenschaftliche Experimente.

Im Gegensatz zu anderen NSF-Projekten stehen bei DUSEL jedoch nicht die Ausgaben für wissenschaftliche Geräte und Experimente an erster Stelle, sondern die Kosten für die Infrastruktur, die voraussichtlich 480 Millionen Dollar betragen. So belaufen sich allein die Instandhaltungskosten der über 2200 Meter tiefen Mine, aus der ständig Wasser gepumpt werden

muss, auf monatlich eine Million Dollar. Man müsse sich fragen, ob die Förderung eines so großen Infrastrukturprojekts zu den Aufgaben der NSF gehöre, begründete der National Science Board seine ablehnende Haltung.

Die Hoffnungen der Wissenschaftler richten sich jetzt auf das Department of Energy, das DUSEL retten könnte, indem es sich an den Kosten für die Infrastruktur beteiligt. Aus dem Office of Science des DOE verlautete inzwischen, dass man alles tun werde, damit die bisherigen Anstrengungen für DUSEL nicht vergebens waren. Die Zeit wird allerdings knapp, denn mit den verbliebenen Mitteln können die Pumpen nur noch einige Monate laufen. Sollte DUSEL scheitern, so müsste sich das Fermilab nach einem neuen Standort für den Neutrinodetektor des Long-Baseline Neutrino Experiments umsehen. Dafür käme das Sanford Underground Laboratory in Frage, das in einem anderen Teil der Homestake-Mine mit privaten

1) Physik Journal, Mai 2010, S. 13